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 ИНТЕРЕСНО ЧИТАТЬ! 

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ      
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

ИТОГИ 2014 ГОДА: ПРОГНОЗЫ, РЕЗУЛЬТАТ,
ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ

2014 год  принял эстафету от 
предыдущего в темпе ожидания 
позитивных изменений по итогам 
смены краевой власти, но спот-
кнулся на старте из-за изменив-
шейся федеральной политики, 
из-за режима санкций и резкого 
обмеления финансовых потоков, в 

первую очередь из федерального бюджета. В итоге регио-
нальная власть была вынуждена уменьшить в своем лек-
сиконе применение слов «развитие» и «проекты». Взамен 
пришлось использовать более привычные: «выживание», 
«оптимизация» и т.д.

Еще одним подарком от федерального центра пришел 
принятый в мае прошлого года Федеральный Закон о пе-
рераспределении полномочий в системе местного самоу-
правления, лишающий сельские поселения 2/3 их полно-
мочий. Для плотно населенных территорий европейской 
части страны может быть возможно управлять сельской 
жизнью из районного центра. Но для наших расстояний 
этот закон пока вызывает огромную тревогу, поскольку 
можно потерять последние ростки жизни наших сел. На-
ступивший год будет очень непростым для наших муници-
палитетов, но радует то, что доля их бюджетов в консоли-
дированном бюджете края сохранилась и даже укрепилась 
по сравнению с 2014 годом.

С партийной точки зрения, год сложился неплохо. Мы 
начали выигрывать мажоритарные выборы как в районах, 
так и в Чите. Впервые начали свою работу первые партий-
ные проекты, такие как «СПРАВЕДЛИВОЕ ЖКХ», про-
екты развития отдельных муниципальных образований и 
т.д.. Мы так же подключились к социально-культурным 
проектам Губернатора и Правительства, таким как разви-
тие шахмат, волонтерские движения.

В наступившем году, поздравляя всех однопартийцев, а 
так же всех земляков - забайкальцев, остается надеяться 
на наращивание реальной позитивной работы на местах, 
во всех районах. Удачи нам всем! Всем мира, добра, сча-
стья и успехов! С Новым годом! 

Председатель Совета РО ПП «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Забайкальском крае

Цырендоржи Дамдинов

Плавно и медленно подошел к концу, пожалуй, один 
из самых противоречивых годов в современной исто-
рии не только Забайкальского края, но и всей страны. 
Противоречивый он потому, что в нем произошло 
множество различных событий, как позитивной, так 
и негативной направленности. 2014 год – это начало 
испытаний, которые нам еще всем предстоит пере-
жить. Говоря о Забайкальском крае, то он тоже не 
остался в стороне от глобальных проблем, поскольку 

является частью одного единого целого под именем 
Россия. Но хочется верить, что мы – забайкальцы, 
народ стойкий, нам всегда удавалось пережить все 
трудности, имея при себе немного юмора, частичку 
доброты, каплю веселья и чуть больше упорства, чем 
у всех остальных.

Негативной информации на просторах СМИ, га-
зет и журналов много в данный момент. Среди них 
положительные моменты просто теряются, а они 
в действительности существуют. Региональное от-
деление политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» приняло решение рассказать нашим 
читателем о том, что хорошего проходило в тече-
нии всего 2014 года, какие успехи были достиг-
нуты нашим дружным коллективом, какие планы 
и проекты планируются на следующий год, а так 
же поздравить всех забайкальцев с Новым годом!

На страже справедливости!
В 2014 году состоялись выборы в Думу городско-

го округа «Город Чита». По новой выборной системе 
город был разделен на 30 одномандатных округов, 

по которым шли так же и депутаты от нашей партии. 
В качестве кандидатов выступили такие известные 
лица нашего города как: Миргород Елена – главный 
врач «Центра СПИД», Шепеленко Юрий – директор 
Забайкальского краевого МФЦ, Коновалов Нико-
лай – главный врач Детской клинической больнице 
№2, Афицинский Валерий – преподаватель ЗабГУ, 
Попов Александр – начальник управления ПФР в 
г.Чите, Залесский Аркадий – врач-ортопед травма-
тологического пункта поликлиники №1 и многие 
другие. По итогам подсчета голосов в Городскую 
Думу города Читы по округам №11 и №23 прошли: 
Афицинский Валерий и Аркадий Залесский. Со-
вместно с самовыдвиженцами Шурановым Алексе-
ем и Улановым Константином создано депутатское 
объединение партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», 
которое будет защищать интересы избирателей.

Партийная работа
В мае 2014 года под предводительством РО ПП 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» стартовал проект 
«СПРАВЕДЛИВОЕ ЖКХ». Куратором данного про-
екта стала Елена Маркова – помощник депутата За-
конодательного Собрания Забайкальского края II со-
зыва Жидкова А.А. Проект «СРАВЕДЛИВОЕ ЖКХ» 
позволяет людям добиваться решения злободневных 
вопросов жилищно-коммунального хозяйства. Каж-
дый человек может прийти в общественную прием-
ную партии и написать жалобу. Опытные юристы в 
кратчайшие сроки рассмотрят ее и окажут правовую 
помощь. За такой небольшой срок существования 
проекта проделано немало работы, оказана помощь 
многим обратившимся гражданам, даны разъяснения 

по самым актуальным вопросам. Можно с уверен-
ностью сказать, что это проект является социально-
значимым для населения Забайкальского края.

Помимо этого по инициативе Регионального от-
деления политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» создан еще один проект «Дороги под на-
родный контроль!». Куратором данного проекта явля-
ется Валерий Афицинский – депутат Городской Думы 
города Читы. За весь срок существования проекта 
было определено количество материальных средств 
в Забайкальском дорожном фонде, а так же система 
их расходования. Идея проекта состоит в том, чтобы 
обеспечить прозрачность бюджета этого фонда, а так 
же создать условия его эффективного освоения для 
ремонта и прокладки автомобильных дорог.

Так же активно работает еще один проект под на-
званием «Местное самоуправление». Данный проект 
создан на базе Комитета по местному самоуправ-
лению Законодательного Собрания Забайкальско-
го края, при поддержке РО ПП «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ». Идея проекта заключается в том, что-
бы всячески содействовать муниципальной власти, 
оказывать им помощь, а так же совершенствовать 

систему управления на местах. Участники проекта 
проводят выездные совещания, встречи с Главами 
поселений, проводят беседы, помогают освоится и 
правильно построить управление населенным пун-
ктом. Куратором данного проекта является – Галса-
нов Базаржаб.

Говоря о успешных партийных проектах, нель-
зя обойти стороной и работу молодежного крыла 
партии в Забайкальском крае. В 2014 году прошел 
один из больших конкурсов «Война глазами детей». 
Масштаб проведения конкурса не менее интересен: 
охвачено более 30 районов, более 500 рисунков, 
возрастной ценз целевой аудитории от 6 до 17 лет. 
Рисунки в пору называть картинами, поскольку уро-
вень мастерства остается на высоком уровне. Мож-
но с уверенностью сказать о том, что наш край бо-
гат талантами, и в будущем они смогут найти себя в 
творческом плане. Хотелось бы выразить слова бла-
годарности всем участникам данного конкурса. По-
бедители были определены компетентным жюри, а 
так же вручены ценные призы и памятные подарки.

Подводя итог
В завершении хотелось бы пожелать забайкаль-

цем много хороших и позитивных моментов в Но-
вом году.  От лица регионального отделения пар-
тии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» поздравляем 
вас – дорогие наши Забайкальцы с  Новым годом! 
Здоровья, счастья, удачи, семейного и материально-
го благополучия Вам! Пусть в Новом году солнце 
светит чуть ярче над всеми нами, поменьше пасмур-
ных дней и больше теплых ночей. С Новым Годом!

Редакция Газеты «Забайкальский край 
За справедливость»

«Дорогие Забайкальцы! От всей 
души поздравляю вас с Но-
вым годом! Пусть сейчас наши 
планы стали немного размыты 
из-за сложившейся ситуации, 
но все же, все не так критич-
но, как кажется. Конечно, дела 
наши могли бы быть и лучше, 
но сложившиеся обстоятельства 

сыграли против нас, но ситуация в скором времени 
будет улучшаться. Все постепенно придет в норму. 
И в преддверии нового года, хочу пожелать вам от 
всей души здоровья, счастья, семейного и матери-
ального благополучия! А так же, конечно, немножко 
терпения и доброты друг к другу. В этом наша осо-
бенность – терпение и доброта. С Новым годом!»

Аркадий Залесский
депутат городской Думы

VI созыва

В новом году хотелось бы 
пожелать, чтобы наша про-
изводительность труда по-
вышалась. Залотовалютный 
запас истощается, зарплата 
поднялась в 16 раз, а произ-
водительность труда кратно 
упала в 2000-х годах. Давайте 
развивать бизнес, расширять 

налогооблагаемую базу и снижать налоги. Хотелось 
бы, чтобы в следующем году нашу продукцию про-
давали куда хотели, а Мы - забайкальцы,  ни в чем 
себе не отказывали. С  Новым Годом!

Валерий Афицинский
депутат городской Думы

VI созыва

Дорогие Забайкальцы! 
Сердечно поздравляю Вас с 
самым удивительным и свет-
лым праздником – Новым 
годом! Новый год  – семей-
ный праздник, прекрасная 
возможность отдохнуть и по-
святить драгоценное время 
своим родным и близким. И 

пусть тепло домашнего очага, понимание и любовь 
дорогих нашему сердцу людей помогут нам сделать 
окружающий мир добрее и лучше. Пусть он при-
несет Вам радость и веселье, улыбки и хорошее на-
строение.

Всегда, анализируя итоги уходящего года, мы пол-
ны планов на будущее. Я желаю вам в наступающем 
году счастья здоровья и успехов, новых свершений. 
С Новым годом вас, дорогие Земляки!

Депутат Законодательного Собрания 
Забайкальского края II созыва

Игорь Брум
 



Страница 3                                               ПАРТИЙНОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ

ОХ, УЖ ЭТИ ПРАЗДНИКИ!
Умом Россию не понять,

Аршином общим не измерить:
У ней особенная стать –

В Россию можно только верить…
Ф.И. Тютчев

НОВЫЙ ГОД - ПРАЗДНИК ДЕТСТВА
Новый год - это праздник, который ждут в каждой семье, 

в каждом доме и, пожалуй, в каждом регионе нашей необъ-
ятной страны. В этот день с 31 декабря по 11 января наш 
народ становится чуточку добрее друг к другу, но если не 
считать предновогоднюю суету. И что удивительно, только 
у нас под Новый год взлетают цены до небес на подарки 
и праздничный стол, когда в Европе, наоборот, действуют 
пятидесяти процентные скидки на большинство товаров 
и услуг. Но русскому человеку и это не страшно. Ему во-
обще в эти дни мало что страшно. Ни кризис, ни санкции, 
ни американцы, ни падение рубля или даже нападение 
инопланетян из космоса. В этот контекст просто врывает-
ся старая фраза из той рекламы: «И пусть весь мир подо-
ждет!». 

Почему я называю праздничные дни с 31 по 11 января 
одним днем, многим станет понятно. Ведь именно в этот 
период для многих людей в нашей стране после боя ку-
рантов 31 числа все происходит как в тумане. Это некая 
временная пространственная яма, где несколько дней под-
ряд проходят как один, а где-то между ними мелькает 1, 
3 и 7 января. Ведь только русский народ может пригото-
вить праздничный стол в один день, а потом гулять на всю 
катушку почти половину месяца. Интернет-ресурсы все 
как один выкладывали смешные картинки про специфику 
«русского» Нового года, а различные интернет «филосо-
фы» высказывались по этому поводу.

СПЕЦИФИКА «РУССКОЙ» ДУШИ
Вообще, русскому человеку свойственно отмечать Но-

вый год как-то по-особому, со своей изюминкой. У него 
просто стираются границы в собственной голове, пропа-
дает чувство страха, а так же различные умозаключения 
по поводу межконфессиональных, межэтнических и клас-
совых проблем. Все становятся равны между собой. И 
только в эти дни одни под крики: «С Новым годом!» могут 
стрелять из ружья с балкона, не думая о последствиях, или 
другие закинут петарду на балкон, а хозяин с гордостью 
занесет ее в дом, а затем и те и другие вместе с пожарны-
ми будут радостно наблюдать на блестящий фейерверк и 
полыхания костра откуда то из квартиры, а затем еще со 
смехом вспоминать на следующий день о том, как все это 
произошло.  

А говорю я это все к тому, что именно в этот праздник 
в большинстве своем в наших людях просыпается некая 
незаурядность и креативность. Именно в эти дни можно 
оправдать свои поступки этим праздником, или потерять 
дорогостоящий автомобиль в маленьком городе, а потом 
вспоминать где ты мог его оставить, или, просидев ночь 
в отделении полиции, рассказывать своим друзьям о том, 
как круто ты провел именно этот Новый год. Данная ста-
тья не является каким-то негативным отождествлением 
определенных качеств отдельно взятого человека. Она по 

большей степени является попыткой проникнуться само-
иронией в специфику «русской» души. По крайней мере, 
я до последнего момента надеялся на то, что все-таки мне 
удастся найти что-то абсурдное и смешное, свойственное 
именно русскому человеку. Но что в итоге по-
лучилось, смотрите сами…  

В статье я предлагаю каждому устроить не-
большой марафон из тех событий, которые 
происходили в нашем крае в период с 31 дека-
бря по 11 января, чтобы задуматься и сказать 
вот уже в сотый раз: «Так праздновать Новый 
год нельзя!».

ЛЕНТА БЕЗ ИРОНИИ
Одним из самых громких событий наступив-

шего года стало ограбление ювелирного мага-
зина по ул. Ленина в торговом центре «Суве-
ниры». Сюжет картины похож на голливудский 
комедийный боевик, в котором несколько гра-
бителей, разобрав стену в подвале комплекса, 
спокойно пару дней выносили ювелирные укра-
шения через сделанный заранее подкоп. Сумма ущерба по 
предварительным данным составила 56 млн. рублей. Пока 
весь город с радостью отмечал Новый год, воры успели об-
чистить шесть сейфов и незаметно скрыться с места пре-
ступления. На мой взгляд, если бы даже они вышли через 
центральный вход неработающего магазина, вряд ли кто-
нибудь заметил в них что-то необычное, а кто посмелее 
еще бы и сфотографировались с ними. В любом случае, 
данное событие бесследно не пройдет в нашем городе. И 
либо этих ребят искать не имеет смысла, потому что их 
кто-нибудь уже нашел, либо стоит сесть и пересмотреть 
заново старый, но очень интересный фильм под названи-
ем «Блеф» с Адриано Челентано в главной роли. Сюжет 
картины в том, что несколько умных людей «запудривали» 
мозги незадачливым покупателям и продавали им то, что 
по сути своей ценности не имеет. Это я к тому, что может 
быть реальной кражи, как таковой и не было. Кризис и все 
тому подобное. Обычно ювелирные магазины страхуют 
свое имущество от подобного рода происшествий, и таким 
образом, за счет фиктивного ограбления можно получить 
двойную выгоду. Но это лишь домыслы. Реальные факты 
предстоит расследовать следствию.

Постепенно просматривая одну новость за другой, я с 
ужасом начал понимать, что для иронии в этой статье на 
самом деле места не существует. Большинство поступков, 
совершенных людьми в эти праздники, не имеют никаких 
оправданий, да и смеяться тут особо не над чем. Все груст-
но и печально. Печально и то, что от водки в праздники до 
сих пор умирают люди. По официальным данным отрави-
лись алкоголем пять человек. От некачественных петард 
страдают взрослые и дети, так же по статистике шесть 
человек. Более ста человек пролежали в наркологическом 
диспансере в эти дни. Какой-то жулик, как бы смешно не 
звучало, по фамилии Жуликов обманул людей на 2 млн. 
рублей, а какие-то подростки попытались ограбить кафе 
в Чернышевском районе. И список на этом не заканчива-
ется.

ПЬЯНСТВО ЗА ПРЕДЕЛОМ
В поселке Забайкальск пьяный 19-летний местный жи-

тель, решив прокатиться «с ветерком» угнал припаркован-
ный возле магазина автомобиль. В свое оправдание, слегка 

подшофе, молодой человек пояснил сотрудникам правоо-
хранительных органов, что он хотел покататься. Машина 
была заведена, а в салоне никого не было, поэтому он ре-
шил отправиться на чужой машине к себе домой. 

Вообще все, что касается пьянства и совершения под 
этим делом необдуманных поступков, у некоторых людей 
стоит на первом месте. Но проблема в том, что сидеть за 
свои деяния придется уже в трезвом состоянии, и вряд ли 
кому-нибудь из них там дадут опохмелиться. Поэтому-то к 
некоторым все-таки приходит осознание собственной вины 
и загубленной жизни, но только поздно, когда ничего уже 
изменить нельзя. Так жительница Дульдургинского райо-
на по приглашению своего знакомого пришла распивать с 
ним спиртные напитки, а затем после начавшейся ссоры 
ударила его ножом. Мужчина в скором времени скончался. 
Чем женщина мотивировала в тот момент, предстоит раз-
гадать следствию, но отвечать за свой поступок придется 
только ей. 

Всего в Забайкальском крае в период новогодних гуля-
ний зафиксировано 22 преступления с нанесением умыш-
ленного вреда здоровью. Почти во всех случаях причиной 
ссор стал алкоголь. Кто-то паленом кого-то ударил по го-
лове, кто-то табуреткой забил до смерти, кто-то поножов-
щину устроил в доме, а кто-то даже собственную мать не 
пожалел и зарезал прямо за праздничным столом. 

Понятно одно, запрет продажи алкоголя в вечернее вре-
мя на криминогенную обстановку повлиял слабо, да и 
точек по нелегальной продаже алкоголя в городе и крае 
предостаточно, несмотря на усиленную борьбу правоохра-
нительных органов в данном направлении. И эти точки 
продолжают расти, словно грибы после дождя.

ПЕЧАЛЬНЫЙ ИТОГ
Прокручивая новостные ленты разных информацион-

ных порталов, я изо всех сил пытался найти что-нибудь 
нелепое и веселое, что могло бы поднять настроение. Но 
мои попытки так и не увенчались успехом. Попытка са-
моиронии «русской» души с треском провалилась и пре-

вратилась в жуткую кучу негативных новостей за 
прошедшие праздники, где вовсе даже не смеять-
ся, а плакать хочется. 

В завершении своей статьи, хотелось бы сказать 
всем: «Как Новый год отметишь, так его и прове-
дешь. В нашем же случае, давайте оставим про-
веденные праздники таким вот образом и начнем 
все с чистого листа. Прежде чем менять окружаю-
щий нас мир, нужно изменить мир у себя в голове. 
Попробовать разорвать эту цепочку, в которой то 
и дело проходят необдуманные поступки. Пусть 
новый год будет для нас всех более спокойным. 
Давайте, прежде всего, оставаться людьми. Пусть 
решающую роль все-таки играет разум, а затем 
уже действие. С Новым Годом Вас, дорогие Забай-
кальцы!»

Дмитрий Коновалов

 ЧИТАТЬ ИНТЕРЕСНО! 
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 Новый Год мы всегда ассоциируем с началом новых со-
бытий, позитивных ожиданий и новых успехов. 2015 год 
начался, откровенно говоря, очень печально и видимых 
улучшений пока не ощущается. Даже, несмотря на то, что 
рубль, о котором так много говорили и делали разные про-
гнозы, постепенно укрепляется. Все эти кратковременные 
взлеты и падения нашей национальной валюты приводят к 
коллапсу экономической системы, поскольку никто не зна-
ет: обвалится ли наш «рублик» завтра после очередного 
взлета или нет.

Интернет сейчас пестрит различными прогнозами и 
смешными картинками на этот счет, и, несмотря на раз-
ные точки зрения, которых, причем огромное множество, 
а самое главное они все кардинально отличаются друг от 
друга, можно сделать вывод, что тема эта волнует наших 
граждан куда больше, чем новое противостояние с Запа-
дом.

Многие скажут сейчас: «Да ты сама очевидность па-
рень! Говоришь какие-то прописные истины». Да, может 
быть это и верно, но я бы хотел раскрыть некоторые при-
чины, которые, на мой взгляд, являются первостепенны-
ми. И дело здесь вовсе не в санкциях. Они лишь добавили 
«дровишек» в наш огромный котел проблем.

РЕАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ЭКОНОМИКИ
Проблема нашей экономики в том, что она в силу мно-

жества причин является сырьевой. Это ни для кого не се-
крет, но вся проблема в том, что государство так и не смог-
ло предоставить оптимальные возможности для создания 
производственной базы. Кто в этом виноват, вопрос так и 
остается открытым, но правительство и правящие круги 
все-таки должны согласиться с тем, что большая доля от-
ветственности за все происходящее лежит именно на них. 
Почему за 25 лет не было создано реальной базы для соз-
дания и развития производства? Почему не было создано 
эффективной формы налогообложения? Почему корруп-
ция в государстве не уменьшалась, а наоборот, росла стре-
мительными темпами, несмотря, на рост экономики? 

И таких вопросов огромная масса, а ответов на них, увы, 
не найти. Почему именно не найти? Да потому что ответы 
существуют, только органам власти они неудобны, и они 
всячески стараются уйти от них. Понятное дело – эконо-
мика России росла. Но рост этот связан только с продажей 
нефтересурсов.

И это правда. 48% всех доходов – это экспорт нефти и 
газа. Деньги к нам идут, даже правильней сказать «текут 
рекой», а производительность труда остается на низком 
уровне. Так и получается, что в одной из самых богатых 
стран мира, львиная доля всех заработанных денег уходит 
на импорт товаров, поскольку своих таких товаров у нее 
просто нет. Производства нет. И «нефтяная игла» тем и 
опасна, что создает зависимость, как у наркомана от геро-
ина. И печально то, что наркоман других способов жизни 
уже не видит. Героин может обеспечить ему удовлетворе-
ние собственной жизнью, а больше ничего и не надо. Но 
не тут то было…

Цена на энергоносители резко обвалилась. Здесь и на-
чинается «ломка». Все последние месяцы, мы наблюдали, 
как котировки на нефть быстро летят в «трубу», а вместе с 
ними и наша экономика. Вслед за ней и рубль стремитель-
но начал падать, поскольку хоть и является плавающей ва-
лютой, но все равно зависит от колебаний цены на «черное 
золото». Доллар, евро и инфляция начинают набирать вы-
соту, и скорей всего продолжат свой взлет. Даже если курс 
валюты стабилизируется и рубль укрепится, то инфляция 

никуда не денется. Цены в привычное русло не вернутся 
и более того, стоять на одном месте они тоже не будут, а 
будут только расти. В итоге тот незначительный, но все-
таки рост заработной платы, который происходил все это 
время, просто не почувствуется. 

ТАКТИКА ОСАЖДЕННОЙ КРЕПОСТИ

Оказавшись в условиях изоляции и столкнувшись с 
серьезным экономическим кризисом, который в любом 
случае настал бы, просто санкции помогли ему прийти 
раньше, Москва начинает искать новые пути пополнения 
бюджета. Только вместо того, чтобы искать новые формы 
привлечения ресурсов, федеральные власти пользуются 
старыми методами - нагружает регионы, забирая у них 
львиную долю доходов, при этом требуя еще выполнения 
«майских» обещаний Президента. А затем им же, для пол-
ного счастья и вовсе сокращают дотации. 

Такая тактика известна уже давно, и называется она: 
«Тактика осажденной крепости». Данная стратегия при-
менялась еще в Средневековье, когда королевство подвер-
галось опасности, все ресурсы стягивали в центр, а окраи-
ны оставляли на разграбление.

ДЕФИЦИТ БЮДЖЕТА
Вот и Забайкалье не стало исключени-

ем. Главным событием конца 2014 года было принятие 
бюджета на 2015 год. Градус споров и обсуждений зашка-
ливал, но все прекрасно понимали, что бюджет принимать 
необходимо, ведь лучше тяжелый бюджет, чем вообще ни-
какой. Голосовать против бюджета хотели разве что только 
коммунисты, которые, возможно, лишь искали повод, что-
бы набрать себе политических очков. Кто виноват в этой 
ситуации, сейчас уже говорить сложно: санкции, падение 
рубля или цены на нефть, внешнеэкономические факторы 
или отсутствие производства – в любом случае, легче от 
этого на душе не станет, а жить придется привыкать в тех 
условиях, которые у нас сложились.

Санкции и сопутствующие риски заставляют федераль-
ную власть окапываться и вводить режим строгой эконо-
мии, в частности загоняя регионы в сложную ситуацию, 
сокращая финансирование. Только вдумайтесь в цифры. 
Дотации из Москвы в наш край таковы: 18 млрд. рублей 
в 2013 году, 21 млрд. рублей в 2014 году, 16 млрд. рублей 
в 2015 году. В период с 2016 по 2017 года по 11 и 9 млрд. 
рублей соответственно. Такая сложная картина не только в 
нашем крае, но и в других регионах и тенденции на улуч-
шение пока нет. При этом дефицит бюджета неуклонно 
растет. В 2012 году – 3,3 млрд., в 2013 – 4,9 млрд., в 2014 
– по плану 3,9 млрд., но он резко увеличился на 7,4 млрд., 
а в 2015 – планируется 5,3 млрд. рублей.

Все это говорит о том, что часть краевых программ 

закроют. Только 20 программ финансируются на 99%, 
остальные либо закрыто, либо финансируются в не пол-
ном объеме. 

И здесь сразу возникает вопрос: Что делать? И тут каж-
дый депутат, или группа депутатов видит решение этого 
вопроса совершенно по-разному, причем единой точки 
зрения просто не существует.

ПОПЫТКА ИЗМЕНЕНИЙ
Несмотря на все сложности и трудности СПРАВЕДЛИ-

ВАЯ РОССИЯ так же поддержала бюджет, поскольку как 
в той поговорке: «Лучше худой бюджет, чем вообще ника-
кого». Суть только в том, что каждая группа избранников 
выбирает такие приоритеты, которые ближе к их мировоз-
зрению. 

Часть депутатов, в том числе от Единой России поддер-
жали увеличение расходов на свое содержание с 29 млн. 
до 40 млн. рублей. При этом часть льгот они предлагали 
убрать, и решать проблему за счет малозащищенных слоев 
населения. 

И эта ситуация немного непонятна: у нас кризиса нет что 
ли? Нас не коснулась общая экономическая конъюнктура, 
которая затронула всю страну? Или дети, пенсионеры, ве-
тераны войны и труда, многодетные и патронатные семьи 
должны страдать из-за такого решения. Даже Президент 
Владимир Путин ввел мораторий на повышение зарплат 
федеральным должностным лицам, понимая сложившую-
ся проблему. У нас же решили, что проблему можно ре-
шить за счет других.

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ голосовали 
против этого предложения, поскольку в любой другой циви-
лизованной стране с развитыми морально-нравственными 
ценностями и культурой начинают, прежде всего, с себя. 
Урезают именно свои расходы. У нас же все с точностью,  
наоборот. 

Фракция СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ дважды встре-
чалась с Губернатором Забайкальского края К.К. Ильков-
ским с целью найти оптимальный выход из сложившейся 
ситуации. По некоторым острым вопросам нам удалось 

найти решение, и в этом и есть наша обязанность: защи-
щать людей, с которыми поступают несправедливо. 

Подводя итог, хотелось бы сказать, что в процессе об-
суждения бюджета совместно с Губернатором и Прави-
тельством края удалось согласовать ряд пунктов, но со-
глашусь, часть вопросов так и остались нерешенными. 
Работа над бюджетом идет постоянно в течении всего года 
и нужно надеяться, что ситуация постепенно исправиться. 
Остается только сказать: поживем – увидим…

Артем Осипов

«Санкции добавили негатива, но давайте не сваливать 
все на санкции. У нас куча собственных проблем. Мы бы и 
так имели без всяких санкций в следующем году или нуле-
вой, или отрицательный рост. Поэтому вопрос в нас, а не в 
санкциях, - цитирует слова Герман Грефа РИА Новости. – 
«В следующем (2015) году отрицательный рост. В 2016, в 
зависимости от того, как поработает наше правительство в 
2015 году, большой шанс, что может быть отрицательный 
рост, в 2017 году может быть либо нулевой, либо неболь-
шой положительный рост».

«Российская экономика находится в системном кризи-
се, экономический рост остановился, начинается падение 
уровня жизни, рубль продолжит слабеть в ближайшие 
годы, цены на нефть не повысятся, в будущем году стра-
ну ждет рецессия. Поэтому России нужна коренная пере-
стройка экономики, именно экономическая мощь решит 
судьбу России», - высказал мнение экс-министр финансов 
РФ Алексей Кудрин.

О КРИЗИСЕ, ПАДЕНИИ РУБЛЯ 
И КРАЕВОМ БЮДЖЕТЕ

Бюджет - это баланс. Просто так 
взять и увеличить одну строку, при 
этом не уменьшив другую - нера-
ционально. А решать все проблемы 
за счет малозащищенного населения 
вообще нецелесообразно. Нужно на-

чинать с самих себя! Несмотря на то, что ряд попра-
вок, касающихся социальных выплат населению нам 
удалось отстоять, нам не удалось сделать главного - 
сократить расходы депутатов и правительства. Боль-
шинство депутатов проголосовали против этого. Но 
мое мнение: увеличивать расходы на себя и при этом 
сокращать доходы у других - менее защищенных - 
не совсем правильно. И думаю, что многие люди со 
мной согласятся, что это несправедливо

Цырендоржи Дамдинов

Бюджет очень тяжелый. Я голосо-
вал «за» проект бюджета в первом 
и во втором чтении, поскольку 
как бы тяжело не было бы в сле-
дующем году, его все равно не-
обходимо принимать. В течении 
года, Правительство Забайкаль-
ского края намерено работать с 
Москвой, а так же искать допол-
нительные источники финанси-

рования и инвестиции.
Виктор Лопатин

Голосовал «за» бюджет и в 
первом и во втором чтении, 
поскольку непринимать бюд-
жет нельзя, и лучше от это-
го не будет. Бюджет сложный. 
Впереди много работы и в 
данном случае важна совмест-

ная работа Правительства и депутатов
Игорь Брум

 ИНТЕРЕСНО ЧИТАТЬ! 

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ      
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
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Вера Бармакина:
 «На страже 

справедливости!»
Справедливый че-

ловек. Замечательное 
словосочетание: даже 
если произносить его 
мысленно, остается 
приятное «послевку-
сие», как от бокала 
хорошего вина. Какую 
силу имеет прилага-
тельное «справедли-
вый» когда применив  
его к личности, мы 
тем самым наделяем 
ее  особыми качества-
ми и возможностями? 
А если употребить его 
к слову партия? Тогда 

приписываемые ему 
свойства вырастают кратно…

 В нашем городе Краснокаменске  местное отделение  «Справедливая Рос-
сия», с каждым днем набирает обороты, и все больше граждан города и района 
изъявляют желание  присоединиться к нам. Это все благодаря самым актив-
ным представителям, которые независимо от возраста внедряют в жизнь  идеи 
и цели партии посредством информационной пропаганды и личного общения с 
жителями города на общественно политических городских мероприятиях.

Подводя итоги работы за прошедший год, хочется выразить слова огромной 
благодарности всем  членам партии за их отзывчивость, творческую актив-
ность, исполнительность, ответственность. В течение года мы  очень тесно со-
трудничали  с региональным отделением партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Забайкальском крае, получали консультации по самым важным вопросам, ка-
сающимся не только партийного строительства, но и по злободневным социаль-
ным проблемам ЖКХ и  касающихся пенсионного фонда.

Особые слова благодарности активистам: Перегудову Василию Федоровичу, 
Федотову Виктору Григорьевичу, Гаряж Светлане Владимировне, Эповой На-
талье Александровне, Макагоновой Ольге Александровне, Ерушовой Марине 
Игоревне и многим другим активистам

Вера Бармакина -Председатель  местного
отделения СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в г. Краснокаменск 

Олег Ермолин:
«В ожидании перемен!»

Для каждого человека Новый год - 
это всегда обновление, приток новых 
сил и надежда на лучшее.

2014  год был непростым, но в це-
лом для Забайкальска  позитивным и 
плодотворным. 

В первую очередь он был юбилей-
ным для нашего поселка, с момента 
создания ему исполнилось 110 лет, 
и это не малая дата. Мы продолжали 
проекты по реконструкции объектов 
системы жизнеобеспечения посел-
ка, дорог и дворов, занимались бла-
гоустройством, работали на перспек-
тиву - и это результат наших общих 
усилий. Ушедший год принес немало 
достижений и успехов, был годом на-
пряженной работы, поисков, различ-
ных событий и перемен. 

Выражаю искреннюю признательность вам, дорогие забайкальцы, 
за всё, что мы сделали вместе с вами. Также все это не было бы воз-
можно без поддержки руководства края и лично Константина Кон-
стантиновича Ильковского.

Забайкальск вступает в новый год с большими планами, надеж-
дами и уверенностью в своих силах, ведь у его жителей огромный 
созидательный и духовный потенциал.

Хочу пожелать нашему поселку в новом году стабильности и про-
цветания, а всем его жителям - счастья, здоровья и благополучия. 
Пусть новогодние праздники наполнят ваши дома душевной тепло-
той и сердечностью, принесут вам незабываемые впечатления и по-
дарят каждой семье любовь и согласие! Желаю, чтобы в новом году 
сбылись ваши самые заветные мечты. Мира вам, достатка и крепко-
го здоровья! С Новым годом!

Глава пгт. Забайкальск,
член Совета

регионального отделения политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

 Олег Ермолин

ШАХМАТЫ - ДВИЖЕНИЕ К ЛУЧШИМ РЕЗУЛЬТАТАМ!

6 января 2014 года в селе Нижний Цасучей был необычный праздник – 
состоялся второй детский новогодний шахматный турнир на приз главы 
сельского поселения «Нижнецасучейское» Леонида Михайловича Степано-
ва при поддержке регионального отделения «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в 
Забайкальском крае в лице депутата Законодательного собрания Дамдино-
ва Цырендоржи.

В турнире приняли участие дети из школ 
Ононского района: с Н-Цасучей, В-Цасучей, 
Кулусутай, Новая Заря, а также гости из Мо-
гойтуя и Цаган – Челутая Могойтуйского райо-
на. Всего в турнире участвовало 33 человека. 
Главным судьей была Светлана Дамдинова из 
Могойтуйского района, которой хочется вы-
разить огромную благодарность за энтузиазм, 
проявленный в ходе судейства, за терпение. 
В числе приглашенных гостей был наш заме-
чательный поэт, прозаик, публицист и просто 
хороший человек – Виктор Борисович Балдор-
жиев. Он подарил Светлане Дамдиновой свою 
книгу, которая вышла в 2014 г.

Соревнования проводились по швейцарской 
системе в 7 туров. Приятно было наблюдать 
за детьми, глаза которых бегают по клеточкам шахматной доски, просчитывая каждую 
комбинацию. Во время перерывов дети знакомились, общались между собой, случалось, 
что кто-то и плакал от проигранной партии, кто-то радовался единственной выигранной 
игре. . 

Интрига была до последнего тура: кто же все-таки станет победителем? После под-
счета очков было выявлено 6 лучших игроков. Победителями стали Шаметов Костя 
(Н-Цасучей), 2-е место заняла Базарова Юля (Цаган-Челутай), 3 место Бальжинимаев 
Аюр (В-Цасучей), 4 место Сараев Захар (Н-Цасучей), 5 место Жаргалов Эрдем (Цаган-

Челутай), 6 место Шагдуров Эдуард (Н-Заря).
Наградили победителей денежными премиями (на общую сумму 3500 рублей) и ново-

годними сладкими подарками. Из каждого села был выявлен лучший игрок, который так 
же награжден подарком. Из семи участвовавших девочек были определены 2 лучших, 
которые так же получили свои подарки.

Благодаря предпринимателям села Н-Цасучей (Тухтаров 
Нурали Мухамедиевич, Васеева Ольга Леонидовна, Ману-
кян Александр, Барсегян Людвиг, Паздникова Ольга Никола-
евна, Беломестнова Ольга Викторовна, Батурова Светлана) 
ни один участник не остался без подарка. Активное участие 
приняла предприниматель Аникина Елена Юрьевна, кото-
рая учредила свою номинацию «самый маленький игрок». 
Никогда не остается равнодушным к любому виду спорта 
Самбуев Цырендоржо Холходоевич, он наградил призом 
зрительских симпатий Дамдинжапову Номину (Могойтуй).

Дамдинов Цырендоржи подарил участвующим в турнире 
лучшим школам учебные пособия по игре в шахматы. 

Выражаем всем огромное спасибо за отзывчивость и не-
равнодушие к детям и спорту. Желаем вам здоровья, про-
цветания, пусть новый 2015год станет для вас удачливым, 
насыщенным добрыми и позитивными результатами! Ведь 
всем известно, что тот, кто увлекается шахматами достигает 

больших результатов и во всех других сферах деятельности. Шахматы – это дисциплина 
ума, культура души и неустанное движение вперед, к лучшей жизни.

Организаторы турнира верят и надеются, что шахматы станут любимой игрой не толь-
ко всех школьников района, но и взрослого населения. Мы должны двигаться к лучшим 
результатами. И помогают в этом именно шахматы!

По материалам сайта регионального отеделения: http://chita.
spravedlivo.ru/ 

 ЧИТАТЬ ИНТЕРЕСНО! 



Страница 6                                                                       ПАРТИЙНЫЕ ПРОЕКТЫ

    Реформа местного
самоуправления

 РО ПП «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в За-
байкальском крае, считая что развитие местного са-
моуправления является одним из приоритетных на-
правлений деятельности органов власти, продолжает 
публикации на эту тему. 
 К сожалению, последние изменения в фе-
деральном законе  не дают никаких перспектив для 
развития самого приближенного к населению уров-
ня местного самоуправления - сельских поселений. 
Федеральный законодатель перераспределил боль-
шинство полномочий с уровня сельских поселений 
на уровень муниципальных районов. 

Дорога в неизвестность 
 А какая польза для рядового сельского жите-
ля от этих очередных новшеств? Для жителя села не 
важно, кто создает ему условия для нормального теп-
ло- водоснабжения, дорог или культурного досуга. 
Важно, чтобы эти условия были и он, прежде всего, 
обращается по этим вопросам к местному главе. А 
что получается на самом деле? На самом деле пред-
лагается решение насущных вопросов жизнедеятель-
ности селян отдалить от него и передать на районный  
уровень. На наш взгляд, это очередной шаг для даль-
нейшего опустошения наших сел. 
 Что делать в этих условиях? 
 Во-первых, надеяться на разумное соглаше-
ние по передаче полномочий между районом и от-
дельным сельским поселением. При этом добиться 
финансового обеспечения этих полномочий. А это 
задача  глав поселений и главы муниципального рай-
она.   
 Во-вторых, надеяться только на самого себя, 
как говорится «Спасение утопающего – дело само-
го утопающего». Для этого мы предлагаем в полной 
мере задействовать механизмы реального самоуправ-

ления. Один из действенных механизмов – органи-
зация и постоянная работа ТОСов. Территориальное 
общественное самоуправление осуществляется на ча-
сти территории городского или сельского поселения, 
в пределах подъезда, жилого дома, группы жилых до-
мов, микрорайона, сельского населенного пункта, не 
имеющего статуса самостоятельного муниципально-
го образования – поселения и т.д. Границы таких тер-
риторий согласно федеральному закону №131 уста-
навливаются представительным органом поселения 
по предложению населения, проживающего на дан-
ной территории. ТОСы не столь новое явление. Такая 
деятельность осуществлялась и раньше в отдельных 
муниципальных образованиях, например много лет в 
селе Узон Дульдургинского района успешно функци-
онировали «десятидворки», повседневные вопросы 
жизнедеятельности селян решались через активных 
людей десятидворок с участием самих жителей. Эта 
традиция в селе Узон осталась  и в настоящее время.  
Есть примеры такого самоуправления и в других му-
ниципальных образованиях.   
 В микрорайоне КСК города Читы активные 
жители группы домов по улице Труда организовались 
и благоустраивают свой двор, устраивают ежегодно 
праздник двора, отмечают активистов. Возглавляет 
и организовывает всю эту работу на общественных 
началах уже 10 лет, человек активной жизненной по-
зиции Тамара Ивановна Суюшкина. 
 В селе Дульдурга есть микрорайон «Шабар-
тай», расположенный в красивейшей местности, не-
множко в стороне от поселка. Жители данного микро-
района в 2012 году по инициативе своих депутатов 
провели собрание жителей и организовали ТОС. Из-
брали председателем активного жителя микрорайона 
Акимова Сергея, таким образом,  организовавшись, 
жители сами построили детскую площадку, проводят 
праздник своего микрорайона, поздравляют ветера-

нов. Эти примеры свидетельствуют, что самоуправ-
ление возможно только на поселенческом уровне. А 
отдаление полномочий, урезание налогового обеспе-
чения поселений, путь к уничтожению села.

Решения за нами! 
     Совет РО ПП «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», 
принимая партийный проект «Местное самоуправле-
ние» стремится оказать методическую, практическую 
помощь жителям организовать реальное самоуправ-
ление. Мы периодически будем на страницах нашей 
газеты рассказывать о положительных примерах са-
моуправления граждан, о людях активной жизненной 
позиции. Работает общественная приемная партии и 
депутатов Законодательного Собрания и городского 
округа «Город Чита» от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
по адресу г. Чита ул. Столярова, 39., ждем ваших пи-
сем и по электронной почте – spr_russ@mail.ru. 
     Поздравляем всех жителей края с наступающим 
Новым годом и желаем не быть равнодушными, не 
ждать «манны небесной»,  а трудиться и созидать во 
благо своей семьи и конкретного поселения!

Базаржаб 
Галсанов - член 
Совета РО ПП 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ»
куратор проекта
«Местное
самоуправление»

Упразднение сельского самоуправления: виток 
тоталитаризма или попытка кардинальных 

реформ?

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПРИЕМНАЯ «СПРАВЕДЛИВОЕ ЖКХ»: 
ИТОГИ РАБОТЫ

Отсутствие коммунального сервиса, непомерная 
плата за содержание жилья и «общедомовку», откро-
венное воровство со стороны обслуживающих орга-
низаций и запоздалое вмешательство надзорных ор-
ганов – все это привело к тому, что в Чите, под эгидой 
регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, в июне 2014 года открылась обществен-
ная приёмная «Справедливое ЖКХ».

Мы отстаиваем права жителей на своевременное 
и качественное оказание коммунальных услуг, при-
зываем к ответу нерадивые управляющие компании, 
добиваемся справедливых перерасчетов за «комму-
налку», боремся за теплые дома и чистые дворы.

 «Справедливому ЖКХ» есть чем гордиться.
Только за первые шесть месяцев работы мы смогли 

решить многие проблемы собственников, заставить 
нерадивые управляющие компании выполнять свои 
обязанности, помогли создать действенные Советы 
многоквартирных домов. При поддержке нашей ор-
ганизации, Советы МКД проводят общие собрания, 
перезаключают договоры с управляющими компани-
ями на выгодных для жителей условиях, проводят ре-
визии и требуют подробного отчета у УК за каждую 
потраченную копейку.

Есть множество примеров, когда с помощью на-

шего проекта жителям и собственникам оказана сво-
евременная помощь: произведены ремонты крыш; 
устранены неисправности  фундамента, стен и под-
валов; установлены положенные по закону почтовые 
ящики; устранены неисправности конструкций лест-
ничных клеток; установлено освещение, отопление и 
остекление в подъездах; а также установлены панду-
сы в рамках нашего проекта «Пандуса нет». 

Мы продолжаем бороться с несправдливыми на-
числениями по ОДН, отстаивать интересы жиль-
цов ветхих и аварийных домов, решать проблемы 
соблюдения прав граждан при организации регио-
нальной системы капитального ремонта и переселе-
нии из аварийного жилищного фонда. Наша задача 
– добиться качества предоставления коммунальных 
услуг и справедливых начислений в коммунальных 
квитанциях!

Просвещение граждан
По инициативе активных граждан в ноябре 2014 

года мы решили проводить собрания для собственни-
ков многоквартирных домов по проблемам, которые 
волнуют жителей многоквартирных жилых домов. У 
нас есть готовые решения проблем, но мы с удоволь-
ствием принимаем советы и пожелания. 

Темы наших собраний вы можете выбрать или 

предложить сами. В ноябре 2014 года мы детально 
обсуждали и делились опытом по проблемам неспра-
ведливого начисления по общедомовым нуждам, в 
декабре 2014 года наше собрание посвящено теме 
капитального ремонта.  

Решено действовать и дальше, намечены планы, 
проекты. Приглашаем всех заинтересованных граж-
дан, которые борются за свои права в сфере ЖКХ 
принять участие в обсуждениях.

О нас
Андрей Алексеевич Жидков – депутат Законода-

тельного Собрания Забайкальского края;
Алексей Вадимович Шуранов – депутат думы 

городского округа «Город Чита»;
Елена Владимировна Маркова – руководитель 

аппарата РО ПП «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»
Адрес общественной приемной: 672010, За-

байкальский край, город Чита, Столярова, 39, 
помещение,6;

Телефон: 8(3022) 212-332;
Сайт: http://chita.spravedlivo.ru/, http://xn--

80aeahechnvf9aenm7e.xn--p1ai/specialist.html;
Электронная почта: markovavseup@mail.ru 

Елена Маркова

 ИНТЕРЕСНО ЧИТАТЬ! 

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ      
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
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Уважаемые читатели!
РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ предлагает вашему вниманию книгу под названием «Сибирский вызов», авторами которой являются Валерий Зубов – Доктор 
экономических наук, профессор Высшей школы бизнеса МГУ, депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации и Владислав Иноземцев 
– Доктор экономических наук, профессор, Директор Центра исследования постиндустриального общества, член Президиума Российского Совета по международным 
делам. Данную книгу, Мы рекомендуем к прочтению, поскольку темы и проблемы, выставленные в ней, затрагивают именно Нас – сибиряков. Мы сознательно разби-
ваем содержание на три части, поскольку вся книга в один номер не войдет. Приносим Вам свои извинения, а также просим набраться терпения и дочитать ее до конца!

СИБИРСКИЙ ВЫЗОВ
Часть I

Сибирь – гигантский край, занимающий поч-
ти четверть Евразии, самого большого кон-

тинента на Земли. На протяжении более трехсот 
лет он находится в составе России, будучи вклю-
ченным в него в результате самого масштабного в 
истории человечества процесса по освоению новых 
земель (в период максимальной русской экспансии 
русские территории за Уралом, включая Аляску, не-
сколько превышали по площади испанские колонии 
от мыса Горн до Калифорнии и Техаса и были в три 
раза больше британских владений в Азии). Сибирь 
– колоссальная кладовая ресурсов: здесь находятся 
крупнейшие в мире запасы природного газа и третьи 
по размерам нефтеносные поля; один из самых боль-
ших на планете лесов и богатейшие запасы пресной 
воды. При этом Сибирь мало населена (при площади 
в четверть Евразии на нее приходится менее одного 
процента жителей континента), слабо освоена и ха-
рактеризуется порой крайне неблагоприятными кли-
матическими условиями. И все чаще можно слышать 
мнения, что контроль над этой территорией скорее 
являет собой вызов, чем открывает новые возмож-
ности.

На наш взгляд, нет ничего более ошибочного, чем 
подобные представления. Сибирь – не уникальный 
регион; сложные для освоения пространства, бога-
тые природными ресурсами и не слишком пригод-
ные для повседневной жизни, присутствуют на всех 
континентах и входят в состав многих государств. 
В Соединенных Штатах, Канаде, Бразилии, Китае 
и Австралии мы видим провинции, штаты и терри-
тории, которые либо находятся в условиях крайнего 
севера, либо подвержены эффекту опустынивания, 
либо лежат в неблагоприятной для жизни тропиче-
ской зоне. И всякий раз оказывается, что степень раз-
витости страны отражается в том числе и тем, как ее 
правительство относится к этим территориям, какие 
условия для ее жителей создает и как обеспечивает и 
технологический процесс.

Вряд ли климатические условия Аляски предпо-
чтительнее для проживания, чем территория За-
байкалья. И расходы на тепло в Забайкальском крае 
не выше. Но население Аляски стабильно, а Забайка-
лья стремительно падает – при том, что природными 
ресурсами край отнюдь не обделен. 

Новая Зеландия значительно удалена от основных 
промышленных центров мира при отсутствии замет-
ных природных ресурсов.  Но это не мешает ей быть 
конкурентоспособной как экономически, так и по 
условиям проживания. Расстояния, затраты на обо-
грев или охлаждение, наличие природных ресурсов – 
ни одна из этих предпосылок не является решающим 
фактором для прозябания или процветания. Решаю-
щий аргумент – система управления. Точнее, система 
организации жизни на территории.

Между тем, сегодня отношение федеральных 
властей к Сибири не соответствует стандар-

там, по которым должна выстраиваться управление 
ресурсно богатыми малонаселенными территориями 
в развитых государствах. Мы считаем, что Сибирь 
– это своего рода «лакмусовая бумажка», показы-
вающая степень современности российской систе-
мы управления. Однако исповедуемые и предлагае-
мые для исполнения «государственные» подходы в 
условиях перехода к рынку и глобализации не сра-
батывают. Кризис 2007-2010 гг. еще острее высветил 

«сибирскую проблему». Россия должна пройти «ис-
пытание Сибирью», чтобы «сдать экзамен» на право 
называться нормальной страной XXI века. Положе-
ние дел подталкивает к более глубоким решениям, 
чем предлагаются официально. Именно к этому мы 
призываем федеральные власти, именно этого наме-
рены требовать от них, предлагая новую стратегию 
развития зауральских территорий.

Ровно 130 лет назад в Петербурге вышел в свет 
блестящий труд Николая Ядринцева «Сибирь, как 
колония в географическом, этнологическом и исто-
рическом отношениях». Эта книга, безусловно, до-
стойна переиздания, а ее идеи – глубокого и серьез-
ного осмысления. Выводы, сделанные этим русским 
ученым, в XXI столетии актуальны не менее, чем в 
XIX-м.

Сегодня мы четко видим, что проблемы, кото-
рые испытывает Сибирь, порождены не столько 
ее природными условиями, сколько стратегией ее 
развития, выбранной в Москве несколько веков на-
зад.  Не пытаясь обвинять имперские, советские или 
российские власти, следует констатировать, что отно-
шение к Сибири  всегда оставалось квазиколониаль-
ным. В той же степени, в какой британцы использо-
вали природные богатства Индии и Родезии, испанцы 
– Латинской Америки, французы – Западной Африки 
и Индокитая, русские колонисты в Сибири ориенти-
ровались на эксплуатации ее данных Богом ресурсов. 
Истребление ценного зверя в XVI-XIX веках, добыча 
золота и металлов в XIX-XX столетиях, нефти и газа 
– в последние 50 лет весьма сходны по своей логике. 
Они объединены тем, что отвлекали внимание от раз-
вития Сибири в интересах населения региона, подчи-
няя его задачам успеха страны как единого целого.

Однако сегодня этот вариант развития выглядит 
исчерпанным – причем по объективным при-

чинам. В большинстве государств, где четко про-
слеживаются границы между «центром» и пери-
ферией, в центральных районах страны создается 
львиная доля национального богатства. Какой бы 
богатой не была Аляска, ее экономический потенци-
ал несравним с Калифорнией или Восточным побе-
режьем США; Северные территории Канады – ничто 
в экономическом отношении перед Квебеком и Он-
тарио. В России ситуация выглядит совершенно ина-
че. После двух десятилетий постсоветской истории 
страна является сугубо ресурсной экономикой, прак-
тически неконкурентоспособной в базовых отрас-
лях промышленности и обладающей крайне ограни-
ченным технологическим потенциалом – а львиная 
доля экспорта России – сибирский экспорт. В таких 
условиях к Сибири более нельзя относиться как к 
колонии или зависимой территории. Только в иска-
женном представлении федеральных чиновников, 
узнающих о мире из официальной статистики, вало-
вой региональный продукт Москвы и области может 
на 8% превышать валовой продукт всех зауральских 
краев; только москвичи могут верить в то, что Си-
бирь обеспечивает менее 10% российского экспорта, 
как утверждает Росстат.

Колония не может вносить большой вклад в 
национальное благосостояние, чем главная 

часть страны и выступать источником большей 
части экспортных поставок. Сохранение колони-
ального подхода в отношении Сибири – верный путь 
к углублению противоречий между частями Россий-

ской Федерации и дезинтеграции государства. Задача 
состоит не только в необходимости обеспечить Си-
бири и ее жителям приемлемые условия развития, 
но и переосмыслении основы взаимодействия ре-
гионов и федерального центра. Сейчас, и это хоро-
шо известно, хозяйственные связи между многими 
территориями на востоке страны и ее центральными 
районами слабы; бизнес на Дальнем Востоке ориен-
тируется на азиатских соседей, а не на главные для 
России европейские рынки; поездки в Москву или 
Петербург становятся роскошью; транспортное со-
общение между центрами зауральской территории 
зачастую практически отсутствует. Поэтому одним 
из основных вызовов для России и для российской 
власти остается преодоление колониального мыш-
ления в отношении Сибири. Речь должна идти не о 
выделении того или иного количества миллиардов 
долларов региону, где генерируется основная часть 
отечественных экспортных доходов, а о радикально 
обновленном распределении полномочий и о новой 
экономической стратегии.

В первом случае речь могла бы идти как минимум 
о двух новациях. Прежде всего, разумеется, следует 
расширить возможности местного самоуправления – 
и, выступая с таких позиций, сибиряки, безусловно, 
будут поддержаны большинством российских регио-
нов. Возрождение самоуправления должно основы-
ваться на новой системе учета вклада региона в об-
щероссийское богатство, в общий результат. Что не 
менее важно, рост уровня регионального и местного 
самоуправления – естественная предпосылка более 
рачительного хозяйственного отношения к ресурсам 
территории. Мы не говорим ни о специальных феде-
ральных фондах или госкорпорациях (это путь к кон-
сервации неэффективного использования природных 
и всех других ресурсов),  ни об избирательном сни-
жении налогов. Но мы настаиваем на пересмотре той 
системы учета, которая сегодня делает богатейшие 
регионы дотационными и которая основана на той 
же системе «вертикально интегрированных» ком-
паний, которые по своему экономическому подходу 
повторяют логику «вертикали власти». Кроме этого, 
следовало бы задуматься о принципе «двух ключей» 
в принятии важнейших инвестиционных решений. 
Стратегические цели развития страны должны фор-
мулироваться федеральным центром – но методы и 
«субъекты» их достижения могут определяться и на 
местах. Если в Москве решают освоить то или иное 
месторождение, регион не должен оспаривать это – 
по центру следовало бы отставить за местными вла-
стями выбор компаний, которые получат широкие 
возможности определять условия проекта, и проведе-
ние соответствующих процедур. Пример инвестици-
онной гибкости нам подает сегодня даже Монголия, 
суверенное государство, сравнимое по численности 
населения к природным ресурсам с отдельными ре-
гионами Сибири. Реалистический учет вклада регио-
на и система сдержек и противовесов в отношении 
крупных монополий – вот главные экономические 
слагаемые возрождения российского федерализма. А 
без него будущее не только Сибири, но и всей страны 
остается весьма туманным.

Во втором случае выбор не менее драматичен. 
На протяжении последних ста и даже более лет в 
стратегии развития Сибири доминировали крупные 
государственные проекты.

 ЧИТАТЬ ИНТЕРЕСНО! 



Виктор Балдоржиев награжден 
медалью «За укрепление друж-

бы народов»
Губернатор Забайкальского 

края Константин Ильковский 
15 декабря вручил медаль «За 
укрепление дружбы народов» 
члену нашей партии, главному 
редактору газеты «Забайкаль-
ский край за справедливость!» 
Виктору Борисовичу Балдор-
жиеву.

«Забайкалье во все времена 
славится своими людьми. Се-
годня здесь живёт много та-
лантливых людей, работающих 
в разных отраслях: искусстве, 
архитектуре, производстве, 

сельском хозяйстве, горнодобывающей промышленности и, конечно, 
тех людей, которые не жалея своей собственной жизни, защищают 
жизни других», – отметил губернатор.

Виктор Борисович Балдоржиев родился в 1954-м году в поселке 
Усть-Ималка, Ононского района. Окончил среднюю школу и посту-
пил в Благовещенский педагогический институт. Печатался в газетах 
Читинской области, г. Читы, Владивостока, в литературных изданиях 
Сахалина, Казахстана, Бурятии, в журналах «Полярная звезда», «Бай-
кал», «Дальний восток», «Простор», в альманахе «Сибирь». По ито-
гам 2000-го года признан лучшим журналистом Сибири. Обладатель 
первой премии фестиваля в г. Новосибирске. Автор повести «Огнен-
ные тропы» (1987-йг., г. Улан-Уда); романа «Разные люди» (1991-й г., 
г. Улан-Удэ); поэтического сборника «Каторга» (1992-йг., г. Чита). Ав-
тор переводов: «Свет родимых вершин», «Алханай – Шамбала моей 
души», «Рассказы», стихи Дондока Улзьтуева и др. Автор переложе-
ний: «Человек в тайге», «Звезда над степью».

От Всей редакции поздравдяем Виктора Балдоржиева с этой награ-
дой. Желаем ему крепкого здоровья, творческих успехов и семейного 
благополучия!

По материалам сайта
 регионального отделения: http://chita.

spravedlivo.ru/ 

Что год грядущий нам 
готовит: восточный 
гороскоп на 2015 год 

Согласно восточному гороско-
пу 2015 будет годом синей дере-
вянной Козы. В некоторых прак-
тиках Козу заменяет Овца, но 
суть года от этого не меняется. 
Год Козы в восточном гороскопе 
с одной стороны символизирует 
мир, покой, гармонию, а с дру-
гой стороны упёртость и неже-
лание идти на компромиссы.

По восточному календарю год Козы наступит 19 февраля 2015 года и прод-
лится до 7 февраля 2016 года, когда деревянную Козу заменит огненная Обе-
зьяна. 

Синяя деревянная Коза, символ и управитель 2015 года, смотрит на мир, 
как на богатый, урожайный фруктовый сад, где в идеале должны царить спо-
койствие, мир, тишина и гармония. Здесь не надо трудиться не покладая рук 
и можно спокойно плыть по течению времени, в котором все события опре-
деляются регулярно сменяющими друг друга сезонами.

Коза в китайской мифологии символизирует материнское начало. Это, по-
жалуй, самый благоприятный период для зачатия и рождения ребенка во 
всем цикле китайского гороскопа. Дети, рожденные в 2015 году получать 
от своей покровительницы прекрасные артистические способности вместе с 
холодным, трезвым умом. Из рожденных в год Козы людей получаются пре-
красные политики, бизнесмены и актеры.

 2015 год мягкой, миролюбивой Козы, вероятнее всего, пройдет без особых 
катаклизмов, новых войн и катастроф. Однако упертость Козы и ее нежела-
ние прислушиваться к чужому мнению говорит о том, что происходящие в 
мире конфликты вряд ли закончатся в период ее царствования.

 Стихия  Дерева, которой будет принадлежать управитель 2015 года, даст 
возможность великих свершений людям науки и искусства. В год Деревян-
ной Козы могут быть созданы шедевры, которые останутся в золотом фонде 
человечества на века. Также Деревянная Коза будет способствовать и науч-
ным открытиям, особенно в сферах медицины и химии.

В политическом плане стихия дерева символизирует гибкость, диплома-
тичность, коммуникабельность, устойчивость. Оно олицетворяет упорство, 
силу, рост, устремление вверх и расширение пространства вокруг себя. Дере-
во также - глубокие корни (почитание традиций, уважение к обычаям).

Коза – женский знак восточного гороскопа, а это значит, что женская инту-
иция, женская логика, женские штучки, а так же всяческая любовь-морковь 
будут в великом почете! Вот таким обещает быть символ 2015 года, и каж-
дому он обязательно принесет частичку чего-то нового, необычного и вол-
шебного. 
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Страница 8                                                                  РАЗНОЕ

 ИНТЕРЕСНО ЧИТАТЬ! 

В 2014 году в Казани прошел чемпионат Рос-
сии по шахматам. С 27 ноября по 8 декабря 20 
лучших шахматистов со всей России сошлись 
в интеллектуальной битве, чтобы выснить, кто 
лучший.. 

Суперфинал турнира проходил на терртории 
Государственного историко-архитектурного и 
художественного музея заповедника «Казан-
ский Кремль» в филиале Государственного му-
зея изобразительных искусств РТ. Общий призовой фонд составил - 7 000 
000 рублей.

В 2015 году было решено, что этот авторитетный и значимый турнир будет 
проходить в Забайкальском крае. Забайкальский край прекрасно показал, а 
так же зарекомендовал себя, как ответственного и серьезного организатора 
после проведения Студенческой весны стран ШОС, и безусловно, это меро-
приятие так же пройдет на высшем уровне. 

Начиная с прокладки Транссибирской магистра-
ли,, через освоение силами подневольных тру-

жеников золотых и угольных месторождений Вос-
точной Сибири и гигантскую переброску на Восток 
промышленного потенциала страны в годы Великой 
Отечественной войны до масштабной разведки неф-
ти и газа, постройки огромных сибирских ГЭС, ме-
таллургических заводов и БАМа, цели развития зада-
вались из центра, а средств практически не считали. 
Сегодня во всем мире в экономике настала пора, ког-
да на первый план выходят не столько масштабные, 
сколько эффективные решения. В этих условиях при 

дальнейшем развитии (мы специально избегаем сло-
ва «освоении») Сибири приоритет должен отда-
ваться не «государственным предпринимателям», 
а частному бизнесу; не гигантским, а пусть и не-
большим, но более эффективным, проектам. Имен-
но в этом мы видим основной источник экономии и 
рачительного использования тех инвестиционных 
ресурсов, которых сейчас так не хватает региону – 
и, тем самым, обеспечения новых возможностей для 
расширения капиталовложений в эту часть страны. 
Отправная точка к повышению роста эффективно-
сти привлекаемых инвестиций – экономические цели 

должен формулировать бизнес, а за государством 
должно остаться установление современных правил 
хозяйственной деятельности.

Федерализм, возрождения которого ждет сегод-
ня не только Сибирь, но и вся Россия, с одной 

стороны, и максимальное использование потенциала 
частного предпринимательства, с другой стороны – 
вот, на наш взгляд, главные инструменты развития 
Сибири в наступившем столетии…

Продолжение следует...

Ребятишки центра медико-социальной реабилитации для инвалидов 
«Росток» Забайкальского края получили подарки от депутата Матхано-
ва.

В преддверии новогодних и рождественских праздников ребятишкам 
Центра медико-социальной реабилитации инвалидов «РОСТОК» депу-
тат Государственной Думы от Забайкальского края и Республики Буря-
тия Иринчей Эдуардович Матханов передал 50 новогодних подарков.

В преддверии новогодних и рождественских праздников ребятишкам Цен-
тра медико-социальной реабилитации инвалидов «РОСТОК» депутат Госу-
дарственной Думы от Забайкальского края и Республики Бурятия Иринчей 
Эдуардович Матханов передал 50 новогодних подарков. Иринчей Матханов 
поздравляет всех жителей Забайкалья: «Дорогие Забайкальцы, пользуясь 
возможностью, поздравляю Вас с новогодними и рождественскими празд-
никами. В старом году мы стараемся оставить наши заботы и тревоги, а от 
Нового ждем исполнения самых наших сокровенных желаний. Мы надеемся 
и верим, что Новый год принесет каждому из нас любовь, радость и счастье. 
Будьте счастливы, здоровы, помогайте друг другу и всего вам самого добро-
го!»

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ      
СПРАВЕДЛИВОСТЬ


